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 وعالم الديجتالالإسلام 

 

 

 

الحمد لله، الحمد لله ثم الحمد لله، نحمده ونستعينو ونستغفره، ونستهديو نستًشده ونؤمن بو 
ونتوكل عليو، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا، إنو من يهد الله فهو الدهتد، ومن 

يضلل فلن تجد لو ولياً مرشداً ، وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو علّم بالقلم ،علّم 
الإنسان ما لم يعلم، وأشهد أنو ربنا الأكرم وأشهد أن سيدنا ونبينا وحبيبنا لزمد عبده ورسولو 
وأشهد أنو صفيو ونبيو وحبيبو ووليو وخليلو، إمام الأنبياء وىادي الأمة وتاج الأصفياء وناصر 
الحق بالحق، والذادي إلى صراط مستقيم، أدى الرسالة وبلّغ الأمانة ونصح الأمة ولحق بالرفيق 

الأعلى مبرورا مشكورا، اللهم احشرنا معو يوم القيامة واسقنا من كفو شربة ىنيئة لا نظمأ بعدىا 
. أبدا إنك لا تخلف الديعاد

أما بعد فيا عباد الله إني أوصيكم ونفسي بتقوى الله عز وجل وأحثكم وإياي على طاعة الله 
وأستفتح بالذي ىو ختَ، اللهم افتح لنا أبواب فضلك وانشر علينا خزائن علمك برتزتك يا 

. أرحم الراتزتُ
وبعد أيها الإخوة والأحبة فأحب بتُ الحتُ والآخر أن نتوقف عند بعض مظاىر الذداية في 

القرآن الكريم، عند بعض النصوص التي تزيدنا إيداناً بالله عز وجل في عصرٍ يتعرض فيو الإيدان 
لغدرٍ كثتَ ونفاقٍ كثتَ وتشويو كثتَ ولكن الدؤمن لابد أن يجتمع على الله عز وجل حتُ يقرأ من 

. كلامو الدنتَ وبيانو الواضح



نعم أنزل الله القرآن الكريم على قلب سيدنا لزمد وىو كتاب الله الدبتُ وحبل الله الدتتُ لا 
تنقضي عجائبو ولا تفتٌ غرائبو ولا يدل منو القراء ولا يشبع منو العلماء، من جعلو أمامو قاده إلى 
الجنة، ومن جعلو وراءه قاده إلى النار، وىو الفصل الذي ليس بالذزل، وىو الحق الذي ما لم تنتوِ 

ِ كَابَِ بقَُِّ نا ِ آنَّناَ ِ  عَْ نا قُ عْ آناًَ َ  ناً الجن إذ سمعتو أن قالوا  دِافآَمَ نَّنابِهِاوَلَناآُّشعْ دِياِ لَىاال ُّشعْ ايقُهعْ
....  اللهم انفعنا بالقرآن العظيم[2-1: الجن]  َ َ دااً

 
والآيات التي أحب أن أتوقف عندىا اليوم تتصل بعجائب ىذا الكون مما خلق الله سبحانو 

وتعالى، وسنقتًب من ىدى ىذه الآيات الكريدة لنشعر أن القرآن الكريم إذ حث على العلم 
والدعرفة كان يضع مستَنا مباشرة في درب العلم حتى نشارك في صناعة الحضارة ونشارك في إنجاز 
الإنسان، بكل أمانة أيها الإخوة حتُ أقرأ ىذه النصوص الدعجزة في القرآن الكريم فأنا لا أتحمس 

للحديث عن فصول الإعجاز في اللفظ أو في الدلالة ولكنتٍ أقرأ منها إلذاماً لذذه الأمة تبحث 
في العلم والعمل والدعرفة وقد وجدت نفسي مدفوعاً ىذا الأسبوع للحديث عن الإسلام وعالم 

الديجيتال وأنا أقصد بذلك العالم الرقمي الذي ينتقل اليوم عبر شاشات الحواسيب، عبر 
اللاسلكي، عبر عالم الديجيتال الرقمي الأثتَي، تنتقل الدعلومة من خبر ونصٍ وصورةٍ وفيلمٍ 

يتحرك بتُ القارات فكيف أمكن للإنسان أن يصل إلى ىذا العالم إن العالم الرقمي اليوم غتَ كل 
معارفنا عن ىذا الوجود، ولكن ىل كان للمسلمتُ إسهام في ىذا اللون من الدعرفة، وىل يدكن 

وغتَ ذلك من عجائب الاتصال .... أن نقول إننا شركاء في صناعة الحواسيب والانتًنت
الرقمي، قد يكون من الدبالغة أن نتصور أننا ساهمنا في صناعة ىذه الحضارة لقد طوي لردنا منذ 
زمن بعيد، ونحن لزض متفرجون مفول بو منصوب وقع عليو فعل الفاعل، فتأملاً تاريخياً في سياق 
تاريخ الدعرفة لابد أن يحمل لنا بعض الحقائق التي تصلنا بروح القرآن الكريم، حتُ كان ينزل قول 

ُ وواً : الله عز وجل َ اوَالعَْ َ َ اوَالعُْ َ ااَاُ  ُّاُ ولقُِـَ اَ ننَاَ  عْهُامَلعْ   [36: الإسراء]  ِ ننَّااللنَّ عْ
ُ ُ وناَ َ اوَاابَعَْ ناَاوَاافَعِْـدَةَا َِ  ياًمنَّناَ شعْ  كانت ىذه الآيات [9: السجدة]  وََ َ َ الَُ ُ االلنَّ عْ

تنزل في أمة كأمتنا يقرأىا مصلون كما أنتم مصلون ويرتلها صائمون ما أنتم تصومون، كان 



أصحاب رسول الله يقرؤون كلام الله وأمام ىذه الآية كنت ترى ثلاث اتجاىات فالواعظ مهتم 
فاحفظ سمعك أن تسمع ما حرّم الله، واحفظ .... أن يقول لك إن السمع والبصر والفؤاد 

بصرك أن ينظر إلى غتَ ما أحل الله واحفظ قلبك أن يحبّ في غتَ شرع الله، ىذه ىي مهمة 
َ اوَالعَْ َ َ اوَالعُْ َ ااَا : الواعظ، أما قراءة الطبيب فكان الطبيب الدسلم إذا قرأ قول الله ِ ننَّااللنَّ عْ

ُ وواً  كان يفهم واجبو في طب العيون والسمع والبصر والقلب بمثابة  ُ  ُّاُ ولقُِـَ اَ ننَاَ  عْهُامَلعْ
أمر إلذي لدراسة الأوعية الدموية وتجلطات القلب والثطرة وتوسيع الشرايتُ وصملاخ الأذن وغتَ 

ذلك من علومٍ تتصل بالسمع والبصر والفؤاد، قراءة الواعظ أن يأخذ منها واجبك في حفظ 
السمع والبصر، قراءة الطبيب يأخذ منها واجو في تطوير علم الطب في السمع والبصر والفؤاد 

أما العالم الدسلم الفيزيائي فكان إذا قرأ ىذه الآية يشعر بأن مسؤوليتو أن يكتشف قانون السمع 
وقانون البصر وقانون الفؤاد، وىذه الدعارف الفيزيائية التي كانت تعد منطلقاً لكل العلوم الحديثة، 

واحد من علماء الإسلام الذين ظهروا في مطلع القرن الخامس الذجري ولد في العراق ببغداد 
وأراد  (علم الدناظتَ)وانتقل من العراق إلى سوريا إلى مصر وىناك في مصر كتب كتابو الشهتَ 

ُ وواً بمسؤوليتو إذ يقرأ كلام الله  َ اوَالعَْ َ َ اوَالعُْ َ ااَاُ  ُّاُ ولقُِـَ اَ ننَاَ  عْهُامَلعْ  أن  ِ ننَّااللنَّ عْ
يكتشف قانون السمع والإبصار والفؤاد، وحتُ ازداد تأملو وتجاربو، تدكن ىذا العالم الدسلم أن 
يُصلح علم الإبصار وأن يكتشف أن ىذه الدوجودات تريعاً لذا أطياف تتحرك صوب الإنسان 
فهذه السارية ترسل طيفها إلى عينيك، والشمس ترسل طيفها إلى عينيك، والقمر يرسل طيفو 
إلى عينيك، وبدراسة متأنية أدرك أن الله خلق في الأشياء عالدتُ اثنتُ، عالم مادي جامد تراه 

عينك، وعالداً طيفياً أثتَياً يتحرك من الأشياء في كل اتجاه وتراه العتُ وتحلل شبكة العتُ ما ترى، 
كان الكسب الذي حققو ابن الذيثم وأن الكائنات ترسل بأطيافها إلى العتُ بسرعة الضوء فيتم 

تحليلها بالعتُ، كان ىذا متناقضاً مع الثقافة اليونانية السائدة كانت تفتًض أن العتُ ىي التي 
تذىب لرؤية الأشياء وأن الأشياء جامدة وأن العتُ تذىب إليها وىناك تتم عملية الإبصار كما 

تصنع حراشف الحشرات التي تستشعر عن بعُد، إنتٍ أعلم إن طرح مثل ىذه الدسائل لم يلقَ 
ترحيباً في بعض الأحيان ولكنتٍ أريد أن أقول إن الدسؤولية التي أدركها عالم الفيزياء الدسلم في 

اكتشاف قانون السمع والإبصار ىي التي وضعت قدم العالم الدتحضر في الطريق الصحيح 



وَ قَُ ىا لاكتشاف ما يجري في ىذه الطبيعة من عجائب خلقها الله سبحانو وتعالى، نعم 
ءٍاِ آنَّهُاخَِ  ٌ ابَِ نا االلنَّحَنبِاصُ عَْ اال نَّهِاالنَّذِياَ  قُعْقَنَاُ  نَّاشَيعْ امَ نَّ لَ قُهَناَ نمِدَةًاوَهِيَاَ ُ  ُّ العِْ َ نلَاَ حعْ

َ ُ  ناَ  عندما أنجز ىذا العالم الدسلم بحثو العلمي وأكملو بعده عالم مسلمٌ آخر [88: النمل]   قُ عْ
ىو أبو الحسن الفارسي كان ىذا اللون من الدعرفة ىو الذي مهّد الإرىاص الأول لاكتشاف عالم 

الأثتَ الذي ينتقل بو اليوم موجات الراديو وموجات التلفزيون وموجات اللاسلكي وموجات 
التي تدلأ العالم كلو، كان أول من أشار إلى ىذه الحقيقة التي يرتكز عليها اليوم ........ الانتًنت

علم الحاسوب وعلم الانتًنت وعلم اللاسلكي وعلم الراديو وعلم التلفزيون ىو العالم الدسلم 
لداذا نصر على بيان ىذا الدعتٌ، قد أردت ىنا أن يدرك الإنسان أنو بهدى القرآن  (ابن الذيثم)

ُ  عْاِ  ُ واافِياااَاعْضِافنَآظُُ وااَ  عْفَابَدََ االعْخَ عْقَاثُ نَّا الكريم حتُ يأمرنا أن نتحرك في الأرض 
َ ةَاااخَِ ةاَ . [20: العنكبوت]  ال نَّهُايُ شُِ اال نَّشعْ

 
بدأ الإنسان بالتعرف على نقل الأصوات عبر الأسلاك، وكان يدد السلك بتُ الددينة والددينة 

حتى يتم الاتصال الذاتفي ولكن بقراءة متأنية لدا كتبو العالم الدسلم ابن الذيثم أدرك العالم أنو ليس 
السلك وحده ىو من ينقل الأصوات بل إن كل ما في الفضاء من حولو، ىذا العالم الأثتَي ىو 

أسلاك قادرة على نقل الأصوات أيضاً وللحظة ظن الإنسان نفسو أنو يُجن ولكنو أدرك بعد قليل 
أن كل ما حولك من الطيف قادر على نقل الصوت ونقل الصورة ونقل الفيلم ونقل الداتا كل 

. ذلك تم عندما درس الإنسان قانون السمع، فأخبرك الله أنك مسئول عنو بنص القرآن الكريم
فَيا : إن القرآن الكريم أشار إلى ىذه الحقيقة بإشارة ذات مغزى عندما قال الله عز وجل

ا قُ عَْ ُ  نَاَ ظِ  اٌ   ُ عْلُِ ابَِ َ اِ ِ اال ُُّ  ماِ  ولو تعلمون ترلة معتًضة [76: الواقعة]  وَِ آنَّهُالَقَلٌَ النَّ عْ
ولو حرف امتناعٍ لامتناع لا تعلمون عظمة ىذا القسم وتعالوا الآن نفهم عظمة ىذا القسم، 

لداذا أقسم بمواقع النجوم ولم يقسم بالنجوم، إن الحقيقة التي احتاج الإنسان لإدراكها أكثر من 
ألف عام ىي أننا في الواقع لا نرى النجوم وإنما نرى مواقعها التي كانت فيها، ذلك أن كل نجمٍ 
يتحرك من حولنا يرُسل طيفو إلينا، ونحن لا نراه إلا عندما يصل إلينا وربما كان النجم تغتَ من 



مكانو وتبدل، في معلوماتٍ في غاية الدقة يبعد عنا القمر مسافة ثانية وثلث بسرعة الطيف 
 ألف كيلو متً ىذه الدسافة بتُ الأرض والقمر يحتاج الضوء ليصل إليها 390ويبعد عنا بالواقع 

ثانية وثلث، إن الضوء يلف الكرة الأرضية تذاني مرات في الثانية الواحدة، وىكذا يحتاج ثانية 
. وثلث ليصل من القمر إلى الأرض

 مليون كيلو متً وىذا يعتٍ أنها تحتاج إلى 156الشمس التي نراىا تغرب أمام أعيننا تبعد عنا 
تذانية دقائق ليصل طيفها إلينا، عندما ترى الشمس تغرب في البحر فأنت في الواقع تراىا كما 
غربت قبل تذانية دقائق، ىذا الذي تراه ىو الطيف الذي أرسلتو قبل تذانية دقائق، أما الشمس 
الآن فهي غاربة، عندما تراىا في الشروق فأنت تراىا بعد أن تطلع بثمانية دقائق لأنها أرسلت 

. الطيف منذ تذانية دقائق والآن وصل إلى عينيك وتدكنت أن تراه
كوكب عطارد يحتاج طيفو إلى ثلاث دقائق وعشرين ثانية، وكوكب زحل تراه من قبل ساعة 
ونصف، يبعد عنا ساعة ونصف بسرعة الضوء، ربما تراه في ىذا الدكان وىو في ذاك لأنو قد 

تحول خلال ساعة ونصف من مكانو لنمضي أكثر في عجائب ما خلق الله في ىذا العالم، أقرب 
 سنوات وثلاثة أشهر بسرعة الضوء، عندما 4الكواكب إلينا في المجرة كوكب القنطوري يبعد عنا 

ترى ىذا الكوكب في السماء فأنت في الواقع ترى موقعو الذي كان فيو قبل أربع سنوات وثلاثة 
أشهر أما ىو الآن فقد وصل على مكانٍ آخر وىو يرسل ضوءه باستمرار ولكنك لم تره الآن 

. قبل أربع سنواتٍ وثلاثة أشهر إني أرجو أن أكون مبيناً في توضيح ىذه الحقائق
في لررتنا لررة درب التبانة فإن نجم منكب الجوزاء يبعد عنا ألف وستمائة سنة ضوئية، ىذا النجم 

نجم الجوزاء الذي تعرفو البصارات والعرافات في السماء، ىذا النجم تراه بعينك المجردة، ولكن 
يجب أن تعرف أنك ترى موقعو الذي كان فيو قبل ألف وستمائة سنة يعتٍ قبل أن يوُلد سيدنا 

لزمد، أما موقع نجم منكب الجوزاء الحالي فهو بالتأكيد في مكان آخر ولن تراه قبل ألف 
...... وستمائة سنة قادمة أخرى، إنو كوكب في لررتنا، يبعد عنا ملايتُ ملايتُ ملايتُ ملايتُ

الأميال ولن تستطيع أن ترى طيفو إلا بعد ألف وستمائة سنة، نحن الآن نرى طيفو قبل أن يوُلد 
. سيدنا لزمد 



النجم القطبي الذي نراه ونستدل بو على جهة الشمال، النجم القطبي كل واحدٍ منا يعرفو في 
صفحة السماء تراه مضيئاً شديد اللمعان في جهة الشمال تداماً ولكن يجب أن تعرف أنك ترى 

مكانو الذي كان عليو قبل أربعمائة سنة يعتٍ قبل الاستعمار الفرنسي وفي بداية دخول 
العثمانيتُ أرسل إلينا ىذا الطيف حتى وصل إلينا، ربما كان ىذا الكوكب الآن قد تحرك إلى 

فَيا ُ عْلُِ ا مكانٍ آخر ربما يكون قد انفجر وتبدد وانتهى ولكننا لا نزال نرى مواقع النجوم 
ا قُ عَْ ُ  نَاَ ظِ  اٌ  بَِ َ اِ ِ اال ُُّ  ماِ  إن شمسنا تبعد عن مركز المجرة [76: الواقعة]  وَِ آنَّهُالَقَلٌَ النَّ عْ

ثلاثتُ ألف عام بسرعة الضوء وإن أبعد نجوم لررتنا عنا يبعد تذانتُ ألف عام بسرعة الضوء، وإن 
قطر المجرة يبلغ مائة ألف عام بسرعة الضوء، وإن أقرب نجمٍ إلينا من خارج لررتنا ىو نجم سحب 

 ألف سنة بسرعة الضوء، عندما تشاىد الآن نجم سحب ماجلان وىي 150ماجلان يبعد عنا 
 ألف سنة يعتٍ 150تستَ في السماء على ىيئة سحب بعيدة ىذا النجم أرسل ضوءه إلينا قبل 

 ألف سنة، ربما تبدد 150قبل إبراىيم وقبل نوح وربما آدم وقبل كل الخلق الآن وصل إلينا بعد 
ربما دخل في الثقب الأسود ولا نزال نرى موقعو الذي كان فيو .... ربما تفجّر.... ىذا الكوكب

.  ألف عام150قبل 
 

أيها الإخوة إنها ليست بصارات وعرافات نقرأىا من كتب سندريلا نحن ىنا نقرأ ما انتهى إليو 
. البحث العلمي في مرصد بانومار في أكبر مراصد الدنيا الذي يتحدث عن عجائب ما خلق الله

ليس ىذا غاية النهاية بل إن الإنسان تدكن اليوم من التقاط أطياف قادمةٍ من كواكب تبعد عنا 
 مليون سنة ولذلك فإن العلماء اليوم يقولون إن نصف قطر العالم أو الكون الدقدر ىو 13000
.  ألف مليون سنة، ليس ذلك إلا لأننا التقطنا أطيافاً من ىذا البعد13000

أيها الإخوة لا أريد أن أحول الدنبر إلى درس في الفيزياء ولكنتٍ أقف متأملاً أمام غرائب الكون 
ُ ِ ااآظُُ واعْامَنذَاافِيااللنََّ نوَاتِاوَااَاعْضِاوَمَنا قُغعِْ ياااينَتُاوَال ُّذُاُاَ نااوعجائب ما خلق الله 

مُِ  ناَ مٍاونَّايقُ عْ َ ُ امِ عْهُاال قُنَّهَناَافَِ ذَااهُ امُّظعِْ ُ  ناَ ، [101: يونس]   قُ عْ   وَ يٌَ النَّهُ عْاال نَّ عُْ اآَلعْ
دِيُ االعَْ ييِيِاالعَْ ِ   اِ النَّهَناذَلَِ ا قُقعْ ِ يالُِ لعْ قُقَ رٍّ ُ اَ  عْ  الشمس يقُدر [38 – 37: يس]  وَالشنَّ عْ



 ألف كيلو متً وتقُدر كتلتها بحوالي ألفي مليون مليون مليون مليون 700نصف قطرىا بحوالي 
 ألف مرة عن حجم الأرض، كوكب الشمس 300طن ومتوسط كثافتها وحجمها يزيد مليون و

.  ألف كرة أرضية أخرى300لو وضعت فيو مليون كرة أرضية لبقي مكان لـ 
 النَّهَن ِ يالُِ لعْ قُقَ رٍّ ُ اَ  عْ  مليون درجة 15تقدر درجة حرارة لب الشمس بحوالي    وَالشنَّ عْ

وحرارة سطحها بحوالي ستة آلاف درجة وتصل درجة الحرارة في إكليل الشمس أي في اللهب 
. الناشئ منها إلى مليوني درجة حرارة

 يوماً 24إن ىذه الكرة القاسية التي خلقها الله عز وجل تتم دورتها  حول مركز الشمس كل 
 كيلو 20 يوماً من أيامنا وتتجو الشمس بسرعة 27ومتوسط دوران الشمس حول لزورىا يقدر بـ

متً في الثانية نحو مستقرٍ لذا في نقطةٍ في كوكبة ىرقل بالقرب من نجم النسر نسميها مستقر 
ُ ا  مليون سنة 250الشمس ستصل الشمس إليها إذا ما استمرت سرعتها الحالية بعد  وَالشنَّ عْ

دِيُ االعَْ ييِيِاالعَْ ِ   اِ النَّهَناذَلَِ ا قُقعْ ِ يالُِ لعْ قُقَ رٍّ وَالعْقََ َ اَ دنَّاعْآنَهُامََ نزِلَاَ  نَّىاَ ناَاَ نلعُْ  عُْ  نِا  َ  عْ
اِكَاالعْقََ َ اوَواال نَّ عُْ اَ نبِقُاال قُنَّهَناِاوَُ  ٌّافِيافقَُ ٍ ا  العْقَدِي اِ ُ ايَ َ غِيالَهَناَ ناُ دعْ واالشنَّ عْ

َ حُ ناَ  كيلو متً في الثانية الواحدة ومع ذلك 20 تتحرك الشمس بسرعة [40 - 38: يس]  يَلعْ
 107 مليون سنة حتى تصل إلى مستقرىا الدوعود، تتحرك الأرض بسرعة 250فهي تحتاج إلى 

آلاف كيلو متً في الساعة ومع ذلك نشرب كأس الشاي والقهوة من دون أن يرف منها شيء، 
 كيلو متً، ثم تصور أنك تشربها 600تصور أنك تشرب الشاي على جناح طائرة تطتَ بسرعة 

.  آلاف كيلو متً في الساعة الواحدة107في طائرة تستَ بسرعة 
أيها الإخوة والأحبة عندما نقرأ ىذه العجائب مما خلق الله في الكون ونستمع إلى قسم الله عز 

ا قُ عَْ ُ  نَاَ ظِ  اٌ  فَيا ُ عْلُِ ابَِ َ اِ ِ اال ُُّ  ماِ وجل   لقد أصبحنا نعلم يا رب  وَِ آنَّهُالَقَلٌَ النَّ عْ
لقد احتجنا ألفاً وأربعمائة عام لنعلم كم ىو عظيم أن تقُسم لنا بمواقع النجوم، وإن ما نراه اليوم 

. ىو مواقع النجوم التي كانت فيها حتُ أرسلت الأطياف
 



إن من الددىش أن ىذه الحقائق وضع علماء الإسلام أيديهم عليها قبل ألف عام اىتداءً بنور 
القرآن ولكن سقوطنا الحضاري أىدى ىذه الدعارف لغتَنا الذي تدكن أن يصنع منها طائرة 

َ اوَالعَْ َ َ اوَالعُْ َ ااَا وباخرة وتلفوناً وراديو وتلفزيون وستالايت ويخلق ما لا تعلمون  ِ ننَّااللنَّ عْ
ُ وواً   إنها ىداية القرآن التي ألذمت الواعظ موعظتو، وألذمت الطبيب  ُ  ُّاُ ولقُِـَ اَ ننَاَ  عْهُامَلعْ

طبو وألذمت الفيزيائي كيف يعيد قراءة شكل العالم ويقدم ىذه الحقائق لخدمة الإنسان من 
. جديد

أيها الإخوة أرجو أن أكون قد قدمت ما ىو مفيد وأنو ازداد إيداننا بربانية مصدر ىذا القرآن 
اَ ِ  ٍ ا وَِ آنَّهُالَِ َ نبٌاَ ييِيٌا العظيم  اخَ عِْ هِا َ ييٌِ امِّنعْ وايَ عْ ِ هِاالعَْ نطُِ امِنابقُ عْنِايَدَيعْهِاوَوامِنعْ
 . وأقول قولي وأستغفر الله[42: فصلت] اَ ِ  داٍ

 


